

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los dias excepto los Lunes y dias siguientes á festivos.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.
 Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º de recha.
 ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapateria vieja núm. 4. Principal.
 PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redaccion y administracion de este periódico.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

Extranjero.

Versalles.—Hoy se ha verificado en las secciones de la Asamblea la eleccion de los individuos que han de formar la comision encargada de dar dictámen sobre la proposicion del general Changarnier prorogando por diez años los poderes del mariscal MacMahon.

En siete secciones los elegidos son favorables á la proposicion y en cinco son hostiles; pero tres secciones, en las cuales la mayoría es republicana, no han hecho todavia su eleccion.

Reina gran ansiedad.

París.—Segun el periódico «La Liberté» el ministro ha presentado su dimision.

Dícese que la izquierda de la Asamblea pedirá un plebiscito.

Lisboa.—Las existencias de trigo español en la estacion del ferro-carril de esta capital alcanza á la cifra de 200.000 sacas.

París.—A pesar del aserto de varios periódicos, no es cierto que el ministerio haya presentado la dimision.

La solucion relativa á la próroga de los poderes del mariscal MacMahon sufrirá algun retraso.

Versalles.—Hoy se ha completado la comision que ha de emitir dictámen sobre la próroga de poderes del mariscal MacMahon.

Han resultado ocho individuos de dicha comision pertenecientes á las fracciones de la izquierda y siete de las de la derecha.

El señor de Remusat (republicano) ha sido elegido presidente de la comision.

CORREO DE CUBA.

REVISTA DE GANPAÑA.

Departamento central.

Segun telegrama del Príncipe, dice *El Eco de Cuba*, el capitán Velilla con 79 guerrilleros de la 8.ª y 9.ª guerrilla, en reconocimientos por la Trocha, cogió al enemigo un caballo, 3 yeguas y 2 mulos. La guerrilla de las Tunas aprehendió dos mujeres y dos niños en los montes de San Francisco, dando muerte

al insurrecto Benjamin Vila.

—Segun telegrama del Príncipe, de fecha 9 del actual, el capitán Rios, con 40 caballos de la guerrilla Simancas y 50 de las guerrillas volantes, atacó á media noche el campamento llamado Convoy, de Vicente García, á seis leguas de las Tunas, causando al enemigo 7 muertos vistos, y cogiendo dos prisioneros, dos mujeres y cuatro niños, y además 12 armas de fuego

Departamento Oriental.

Segun noticias oficiales, concentrado el enemigo del departamento Oriental en fuerza de mas de 1.000 hombres, logró sorprender la columna del Teniente Coronel Dieguez encargada de la proteccion de la zona de cultivo de Holguin: la desventaja en número y posiciones fué causa de que tengamos que lamentar la pérdida del expresado Teniente Coronel, herido y prisionero, algunos oficiales, y ciento veinte y cinco bajas de tropa, entre muertos, heridos y prisioneros. El resto de la columna, hasta cuatrocientos hombres de que se componia, oportunamente reforzada y en combinacion con la columna del Coronel Esponda, ha emprendido la persecucion del enemigo.

El mencionado coronel con la fuerza de su mando alcanzó á los dos dias, en su campamento de la Chapparra, á todas las partidas reunidas, y atacándolas con gran arrojó las batió por completo, causándoles numerosas bajas y persiguiéndola todo el dia. Nuestras pérdidas en este encuentro han sido 11 muertos y algunos heridos, las del enemigo muy superiores, habiendo dejado en el campo mas de doble número de muertos, viéndose obligado á abandonar su campamento y á dispersarse.

La partida del departamento del Centro al mando de Máximo Gomez ha atacado á Santa Cruz del Sur, siendo rechazada por su escaso destacamento, causándole 13 muertos, que dejó en la poblacion; siendo nuestras bajas las de un oficial y 3 soldados muertos, y un herido.

Para que nuestros lectores aprecien los fatales resultados que ha producido el huracan que tuvo lugar en la gran antilla en los primeros dias del mes pasado, he aquí la reseña que el colega de referencia hace con el epigrafe de *Temporal*.

«El que se ha experimentado en toda la isla, dice, durante los dias 5, 6 y 7 de este mes ha causado en

estas costas daños de consideracion, aunque por fortuna el huracan, si bien ha cruzado cercano á esta latitud, no ha pasado por ningun punto de esta Antilla. Sus consecuencias, sin embargo, han sido mas desastrosas, como ya en otro lugar manifestamos, que en algunos anteriores huracanes cuyo vórtice pasó por la Isla.

Interminable seria esta reseña si insertáramos todos los desastres acaecidos en diferentes puntos de esta provincia. Vamos á concretarnos á los mas importantes y á los ocurridos en ésta Capital.

El caserío del lado del N, de la Calzada de S. Lázaro en esta ciudad fué en la tarde del 6 y noche del 6 al 7 teatro de escenas aflictivas, á consecuencia de la tremenda mar que venia N. N. O. y que llegó á su mayor grado de violencia de la media noche á las 3 de la mañana. Puede decirse que la furia de ese elemento ha destrozado, sin excepcion, los fondos de todas las casas de aquel lado, derribando en no pocas hasta las habitaciones inmediatas al frente. Los vecinos mas antiguos de ese punto no recuerdan haber visto un oleaje de tanto empuje, y así parece probarlo el hecho de que dos ó tres muros que habian resistido los huracanes del 44 y 46, y la gran mar de ahora dos años fueron derribados en grandes pedazos y arrastrados éstos á notable distancia. Los baños de San Rafael desaparecieron por completo; de los de los Campos Eliseos apenas queda la mitad, y los conocidos por de la tropa y de la Isleña han sufrido bastantes averías. Hasta en algunas de la acera del Sur dejó huellas el mar, arrancando puertas y penetrando hasta gran trecho.

En el ferro carril urbano de la Chorrera fué preciso suspender los viajes desde por la tarde, no solo por temor al mar, sino porque la parte de la linea desde la Punta hasta la Beneficencia estaba (y aun está en gran trecho) obstruida con las maderas y piedras lanzadas por las olas á la calzada. Un coche de alquiler fué volcado; el Sr. Jefe de Policia auxilió á un vecino de la calzada que fué arrollado por las olas, y éste á su vez auxilió á aquel en igual circunstancia. Ignoramos si hubo desgracias personales (aunque circuló la noticia de que un niño de siete años habia sido arrebatado por el mar); pero nos consta que algunas infelices mujeres escaparon por milagro, que la generalidad de las personas que ocupaban las casas-

MERCADO DE CUBA.

Mercado de exportacion.

Azúcares—Purgados.—Despues de nuestra última revista, todos los negocios se han paralizado de tal modo que las operaciones en azúcar de todas clases, han sido insignificantes. Los cambios están muy irregulares y hay mucha dificultad en vender papel aun de las mejores firmas; de consiguiente mientras no se fijen los cambios no podemos, con certeza, fijar tampoco el precio del azúcar.

Repetimos nuestras cotizaciones de todas clases de azúcar nominal y sin operaciones. Para el consumo se han vendido sobre 1700 cajas de blancos, al precio de nuestras cotizaciones.

Centrifugas.—Sin operaciones á 13 rs. arroba número 11 y 13, nominal.

Blancos y clases finas.—En esta clase de azúcar se han vendido 1700 cajas para el consumo, al precio de nuestras cotizaciones.

Azúcar de miel.—No hemos sabido de operacion alguna y las cotizaciones nominales.

Las ventas de la semana sóman unas 300 cajas de todas clases, contra 8,656 en la anterior y 13,756 en la correspondiente á la presente de 1872.

Blancos.

Inferior á regular. . . . 44 1/2 á 45 rs. arroba.
 Bueno á superior. . . . 45 1/2 á 46 » »

Superior y florete. . . .	47 1/2 á 48	»	»
<i>Quebrados y Cucuruchos</i>			
Números 7 á 8.	9	á	9 1/2 rs. arroba.
« 9 á 10.	9 3/4	á	10 1/2 » »
« 11 á 12.	11	á	11 1/2 » »
« 13 á 14.	11 3/4	á	12 » »
« 15 á 16.	12 1/2	á	13 » »
« 17 á 18.	13 1/4	á	13 1/2 » »
« 19 á 20.	13 3/4	á	14 » »

Azúcar de miel.

Números 6 á 7.	8 1/2	á	8 3/4 rs. arroba.
« 8 á 9.	9 1/4	á	9 1/2 » »
« 10 á 11.		á	9 3/4 » »

Mercado de importacion.

Arroz de la India.—Con existencias en primeras maues y muy corta su demanda; los precios siguen tambien flojos.—Ventas, por *Gloria* y *Manolo* de Liverpool, 500 sacos semilla á 16 y 16 1/4 rs. arroba y 200 id. canillas á 17 1/4 rs.

Arroz de Valencia.—Muy escaso y con buena demanda, cotizándose de 14 á 15 rs. arroba, segun las pasadas.

Acete de Olivo.—Surtidos los consumidores y regular su demanda; los precios de esta grasa cierran firmes de pesos 5 1/4 á 5 1/2 la arroba, segun peso y procedencia.

Acete de almendras.—Solicitado: se cotiza el co-

mno de 41 1/2 á 42 rs. lata.

Fideos.—Gozan de buena demanda estas pastas y alcanzan precios favorables; se han colocado por *Comillas* y *Manolo* de Cadiz, 168 cajas Cerdá á pesos 20 ql. y 500 cajas Cajigas, á pesos 19 1/2.

Harinas.—Hay regular existencia, tanto de procedencia nacional como de los Estados Unidos, pero como los arribos escasean los precios se sostienen firmes en el orden siguiente; *Juan* de Santander, 500 barriles á pesos 23 uno y por *Juanita* de New Orleans, 400 barriles á pesos 22 idem.

Mercado monetario.

Los descuentos en Bancos se cotizar de 10 al 12 pS anual, segun plazo.

Oro.—Cierra de 50 á 52 pS P.

Cambios.—El mercado ha estado bastante encalmado esta semana efectuándose solo pequeñas operaciones para cubrir compromisos del momento, cuya calma la atribuimos á la proximidad de las anunciadas medidas económicas, cerrando la plaza sin demanda á causa de rehusar los tomadores de letras pagar los tipos que rigen hoy, esperando que siga el descenso establecido desde principio de semana. Los tipos á que se hicieron las últimas ventas fueron: L 75 á 80; Francoa 60 á 65, Currency 45 á 50 largo y 55 á 60 corto.

ciudadelas han perdido los pocos efectos de su pobre ajuar, y que algunas se encuentran hoy hasta sin ropa.

La mencionada parte de la calzada ofrecia á la mañana siguiente, ó sea el 7, cuadros desconsoladores al que penetraba en las casas, porque solo veia en ellas un hacinamiento de escombros, muebles y ropas, y personas que en sus rostros revelaban el insomnio y el natural sentimiento por las pérdidas que habian sufrido.

Fuera de lo que dejamos expuesto no sabemos que en el casco de la poblacion haya habido avería alguna digna de mencionarse, si se exceptúan la caída de los portales de la que fué plaza del Vapor, donde estuvo la tienda de ropas «La Indagadora» y alguno que otro árbol derribado; pero sabemos que los caseríos de Pijirigua y el Carmelo se vieron en parte inundados por el rio y por el mar, perdiendo los vecinos ropas y muebles, y que muchos de los habitantes del Vedado tuvieron que abandonar sus casas por haberla invadido el desencadenado elemento, al extremo de que en algunas partes de aquel tenia el agua dos varas de altura.

El caserío de la Playa en los Quemados fué completamente inundado, abandonándolo todos sus vecinos, y debiendo tres familias su salvacion al arrojo del teniente pedáneo, de la guardia civil de aquel puesto, y de un guardia municipal. Se dice que la causa principal de la destruccion de las casas de dicho poblado fué el casco de un buque, que, arrancado del lugar en que se hallaba varado y hecho pedazos, sus piezas impulsadas por las olas arrasaban todo lo que encontraban á su paso. El caserío fué convenientemente vigilado durante la noche por la guardia civil y salva-guardias para evitar que un mal intencionado se aprovechara de las circunstancias.

Respecto del puerto sólo sabemos que los Baños Flotantes garrearón hasta llegar frente al muelle de Caballería, además de que las olas destruyeron el puente de comunicacion de aquellos con la tierra; y que un muelle de la nueva empresa de vapores de la Bahía (el del lado de la ciudad) sufrió algunas averías al atracar uno de los vapores. También en la playa del Vedado habia un buque al garete.

Por último, en Regla el viento derrumbó las paredes del fondo de algunas casas.

Se ha perdido durante el temporal el vapor nacional *Maisí* y una goleta, al parecer inglesa, que se dirigian al surtidero de Batabanó. No se dice el lugar donde hay naufragado esos buques, ni se detallan circunstancias. Hemos procurado tomar otros informes sobre estos siniestros, y solo hemos visto un parte telegráfico de la Autoridad de Marina de Batabanó, que dice: «Entró cañonero *Cazador*.—*Maisí* y una goleta perdidos».—El vapor Nacional *San Quintín* salió el 7 de este puerto á recorrer la costa de sotavento, con objeto de prestar auxilios al vapor *Rápido* en el caso de que haya tenido alguna novedad en los dias que duró el temporal que acabamos de experimentar. Esta determinacion se tomó en vista de que habiendo salido el *Rápido* de este puerto para Batabanó el dia 2, hasta la mañana del 7, no habia llegado aun á aquel surtidero, suponiéndose que tal vez esté barado en la costa de sotavento.

En Matanzas también en la noche del 7 se experimentó igual tiempo que en la Habana, invadiendo las olas parte de los barrios de Versalles y Pueblo Nuevo.—Dice, despues de dar cuenta de la anterior noticia, *La Aurora* de dicha ciudad:—«Bel'amar sufrió también un fuerte mar de leva que puso en consternacion á las familias que allí residen, algunas de las cuales abandonaron el poblado, pues las olas llegaban á los dinteles de las casas, cubriendo la calzada Burriel de piedras y fragmentos de los baños, completamente destrozados. El Sr. Gobernador con su ayudante, el Jefe de Policía y los individuos del cuerpo correspondientes á la demarcacion, así como el Sr. Alcalde de mar, acudieron al lugar del peligro para auxiliar á los vecinos y en estos momentos, que son las nueve de la mañana, se ha retirado S. E., dejando allí al encargado de Obras Públicas con una seccion de presidiarios, con carretas, para dejar franca la vía pública, y encargado de todas las demás disposiciones al Subdelegado de Marina, Comandante de los Guis de B.lla Mar, Sr. Vazquez, que con su incansable fuerza ha prestado muy buenos servicios, así como el Sr. Betancourt y demás vecinos.

«La fuerza de las olas era tanta, que aparecieron dos librones muertos en la arena, sin duda ya he-

ridos, y se teme que en la pleamar, que principia en estos momentos, se repita la escena de anoche y suframas la calzada, que está desconocida é intransitable, pero que se limpia con notable actividad.»

UNA CARTA DE LIZÁRRAGA Y UNA CONTESTACION DE LOMA.

El Brigadier D. José Loma, Comandante general de Guipuzcoa ha remitido al *Diario* de S. Sebastian los siguientes documentos sobre cuyos contenidos llamamos la atencion de nuestros lectores.

«H. y un sello que dice: *Ejército Real del Norte*.—*Comandante General de Guipúzcoa*.—Los recientes robos é incendios llevados á cabo por las tropas republicanas, me han obligado á dirigirme á los liberales de la Provincia para que interponiendo su influencia evitasen por interés propio que se reprodujesen. Hoy me dirijo á V. S. con el mismo objeto, para que, si tiene alguna influencia sobre sus tropas, reprima hechos que las deshonoran y que no creo autorice V. S. Sabe muy bien V. S. que con ellos no se intimida sino que se irrita y enardece al enemigo, y debe conocer que una vez puestos en este terreno, ni me faltan fuerzas ni me faltarán ocasiones en que tomar duras represalias teniendo como tengo en mi poder las personas y bienes de muchos liberales.

Advierto por tanto á V. S. que si, lo que no creo, se repiten los excesos que lamento, empezaré á tomar represalias contra los bienes y personas de los liberales, y no yo sino V. S. será responsable de que la guerra tome en esta Provincia un carácter vandálico y sangriento que hasta ahora he sabido evitar.

Dios guarde á V. S. muchos años.—Asteasu 23 de Octubre de 1873.—El General Comandante General, Antonio Lizárraga.

Sr. D. José Loma, jefe de las fuerzas republicanas de Guipúzcoa.

Sr. D. Antonio Lizárraga.

San Sebastian 25 de octubre de 1873.

Muy señor mio y estimado amigo: He recibido su atenta del 23, en que manifiesta sus deseos de cangear á Zunzunegui. Complaciéndome en hacer el bien, sin mas precio que la satisfaccion de mi conciencia, accedo al cange del citado, por Miguel Ignacio Uranga.

Con sorpresa hubiera leído su oficio del 23, sino comprendiera que cuanto éo el dice es consecuencia del sistema que constantemente sigue de desvirtuar los hechos. Es en verdad muy extraño, que en el momento mismo en que me dice que va á ser fusilado Zunzunegui, si no accedo al cange, escriba párrafos tan poco meditados como el de la espresada comunicacion. Y no quiero hablar de los derechos con que se cree para imponer la mas terrible de las penas, por mas que, dadas sus circunstancias, de seguro que en ninguna de las obras sagradas ni profanas encontrará teorías que se conformen con su conducta.

Empieza V. su oficio con estas palabras: «Los recientes robos...» ¡Precioso lenguaje! Es extraordinario é inverosímil, y demuestra su obcecacion el que no haya meditado que tales palabras en boca del que con tanto énfasis se titula general, comandante general de Guipúzcoa, son un sarcasmo. Pues qué, ¿ha olvidado los inauditos escándalos, los bárbaros atropellos, los feroces asesinatos llevados á cabo por varios de sus subordinados? Parece increíble que se atreva á proferir tales palabras, tratándose de mis tropas. Las suyas iniciaron el sistema de desbalijar á indefensos viajeros, y bien sabido es que muchos de estos tomaron la precaucion de ir sin relojes, pues público y notorio era lo que ocurría en esta provincia. De todos modos, los hechos hablan muy alto y he aquí uno. Pernocté, como no lo ignora, en Villabona, el 17. Parte de las fuerzas de mi mando se alojaron en Amasa. Pues bien, en la mañana del 18, al emprender la marcha para Tolosa, se me comunicó que un soldado del regimiento de Oloria, antes Príncipe, que habia encontrado en la cuadra de su casa alojamiento 5,000 reales, los habia entregado sin dilacion. Podiera citar mas ejemplos, pero solo cito este, porque debe saberlo todo el pueblo de Villabona.

No quiero analizar una por una las palabras de su poco meditado oficio, y paso á sus últimas líneas en que dice que si se repiten los excesos que lamento, empezaré á tomar represalias, y que no V., sino yo, seré responsable de que la guerra tome un carácter VANDÁLICO Y SANGRIENTO que hasta ahora ha sabido V. evitar. ¡Parece increíble que V., Sr. Lizárraga,

que se ha titulado primera autoridad militar de esta provincia, se atreva á estampar las frases que dejo subrayadas! Ni un solo fusilamiento se ha llevado á cabo por mis tropas, á pesar de los muchos realizados por una de las facciones de esta provincia que se ha hecho tristemente célebre en toda España por actos que la moral y la civilizacion rechazan, por hechos horribles, cuyo relato espanta por la ferocidad que demuestra en el que los ha llevado á cabo. Y para apreciar mejor ambas conductas, la carlista y la de la tropa, tenga en cuenta que cualesquiera que sean sus ideas y convicciones, V. es un faccioso y que yo estoy dentro de la ley; á no ser que V. crea que su criterio particular es superior al que la generalidad tiene acerca del derecho y la justicia y de los principios generales que respecto á esto están admitidos universalmente.

Me dice también en las últimas líneas de su carta, que haga yo lo posible por evitar los saqueos é incendios, y que así evitaré la ruina de muchas familias y el aniquilamiento de esta tan desangrada provincia. No es cierto que mis tropas hayan saqueado ninguna casa. Es verdad que han sido incendiadas algunas, y respecto á esto me explicaré en términos categóricos y claros. Estoy dispuesto aunque con gran pesar mio, á incendiar toda casa, sea de liberal ó carlista, desde la que se me haga fuego, convertida en elemento casi constante de defensa para ustedes, como lo han sido las que hasta ahora han sufrido tal suerte, que soy el primero en lamentar.

Me asiste derecho para ello. Usted no ha obrado de otra manera en Algoibar, Mondragon y otros puntos, en que tantas casas incendiadas son una elocuente prueba de que opina en este asunto del mismo modo que yo. El derecho natural, el de propia defensa, el derecho de guerra, en una palabra, me autoriza para hablar así.

Voy á concluir, porque va siendo esta mas estensa de lo que deseaba. Es sorprendente á primera vista el sentimentalismo con que se lamenta ahora del aniquilamiento de esta tan desdichada provincia, puesto que á tiempo pudo evitar tantas desgracias; pero comprendo que así se explique. Quizá esas frases han salido del fondo de su alma, como la involuntaria espresion de una idea que sin duda le debe perseguir constantemente. En sus horas de serena reflexion, le recordará de seguro su conciencia cuanto ha contribuido á la ruina y desolacion de esta hermosa provincia.

Al contemplar tantas madres sin hijos, tantas esposas sin maridos; al ver por d quiera la muerte donde antes todo era vida y animacion; al mirar los campos sin labradores que los cultiven; las fabricas sin obreros y en general perdidos todos los elementos de riqueza de este pais, comprenderá V., aunque tarde, la inmensa responsabilidad que ha contraido ante Dios y la humanidad, al lanzar á este pais, antes tan feliz y hoy tan desventurado, á la senda fatal en que se halla.

Queda de V. como siempre, afectísimo amigo y S. S. Q. B. S. M.—José Loma.

CARTAGENA.

Dice un colega que el aspecto que van presentando los asuntos referentes á la insurreccion cantonal, el estado de disolucion en que se encuentran las fuerzas que la mantienen, las crecientes rivalidades de sus jefes, la falta de víveres que en la ciudad sitiada va haciéndose cada dia mas sensible y la buena disciplina y órden de que está dando tan laudable ejemplo el ejército sitiador, todos son indicios que pueden darnos la esperanza de que no se prolongará ya muchos dias la estéril resistencia de la plaza rebelde.

Sigue la confusion y sigue el desórden entre los cantonales, y crecen sus divisiones. En los últimos dias han hecho como se anunciaba una farsa de plebiscito ó eleccion popular: las elecciones han sido tan reñidas que han agriado mucho mas de lo que ya lo estaban las relaciones entre los diversos bandos que se disputan el dominio de la ciudad cantonal.

Segun los telégramas últimamente recibidos por el Gobierno, han sido reelegido para formar la nueva junta revolucionaria Bárcia, Contreras, Galvez, Cárcelos, Lacalle y otros varios, todos del elemento mas intransigente.

El Gobierno recibió ayer el siguiente telégrama del gobernador de Murcia, que contraria la anterior noticia, pues que atribuye á Pernas y Carrera el

triunfo y la supremacia. Hela aquí:

«Noticias del interior de Cartagena me dan á conocer que el elemento dominante y que ejerce mas influencia y autoridad es Pernas, que habrá salido nombrado jefe en la eleccion tenida ayer.

Dicho sugeto se halla en disidencia completa con Contreras, Ferrer y otros, de tal modo, que existe desafio entre el primero y los segundos.

Pernas tiene guarnecidos los castillos, á excepcion del de Galeras, á cuyo efecto tiene disfrazada gente de su confianza y una persona que gane ó domine al gobernador del castillo.

Bárcia se halla gravemente enfermo y tal vez muera.

Pernas, en union de Carreras, van encerrando á los presidiarios, teniendo ya 70 en prision.

Las fragatas están tripuladas por presidiarios, no permitiendo la aproximacion de fuerza alguna, rechazando con fuego á unas lanchas con tropas que se aproximaban.

El general Ferrer dirige la artillería y su colocacion.

Han entregado algunos géneros, descontando el 30 por 100. Se ha acordado seguir entregando hasta el día 12, sin embargo de que careciendo de fondos para pagar la gente, se ordena hacerlo en géneros. Se manda hacer liquidacion de la propiedad legítima é ilegítima.

Un colega publica, debidamente autorizado, una copia de un curioso documento procedente de Cartagena:

«Comision de incautacion de la junta cantonal de Cartagena.—Habiendo determinado esta junta incautarse del vapor *Extremadura* y su cargamento, y habiendo hecho V. ya la entrega, previo inventario, dispone que salga V. de esta plaza con toda su tripulacion, para lo cual se le envia el correspondiente pase; tambien pone en su conocimiento que el citado vapor ha sido evaluado en 45.000 pesos fuertes, de los cuales se exige el 30 por 100 de dicha cantidad para su rescate, siempre que no necesite utilizarse de él el canton. Salud y federacion.—Arsenal de Cartagena 4 de Noviembre de 1873.—P. A. D. P.—Antonio Roca.—Ciudadano capitan del vapor *Extremadura*».

El general Ceballos ha negado á varias personas el permiso que solicitaban para pasar la linea y entrar en Cartagena.

Cartas del campamento, dicen que los insurrectos tienen víveres todavia para dos meses, á causa de los barcos que han entrado cuando la escuadra se marchó á Alicante.

GACETILLA GENERAL.

Dos días que hace que está diluviando y dos días por tanto, que los vecinos que no tienen una absoluta necesidad se abstienen de salir de casa temerosos de no morir ahogados en algunos de los charcos que existen en las calles, ó de perder el vestido en el barro, sobre todo, el calzado.

LICEO GERUNDENSE.

En la noche del sábado, ocho del corriente, tuvo lugar en el Liceo el primer concierto que á este mes corresponde, el que fué favorecido por una numerosa y escogida concurrencia, no obstante la lluvia que durante el día había caído. Ejecutose con la orquesta, que con tanto acierto dirige el profesor D. Dalmacio Bertran, la sinfonia de la *Prova de una ópera seria*, despues de la cual el entendido maestro don Wenceslao Manegon nos hizo conocer unas difíciles y preciosas variaciones de flauta sobre motivos de la ópera *I. Puritani*, compuestas por el señor Carreras. D. Ramon Illa cantó con espresion una romanza que acompañó el Sr. Carreras en el piano. Desde luego la simpática señorita Doña Conchita Güto con su digno maestro y conocido profesor D. Isidro Mollera, ejecutaron á la perfeccion una sinfonia á cuatro manos en el piano que acompañó el Sr. Carreras, hijo, con un sobre canto de violín de un bellissimo efecto. Tambien la señorita Doña Pilar Daydi, discípula, segun creemos del Sr. Carreras, nos sorprendió con la lindísima serenata de Gounod que cantó con maestría y sentimiento, y terminó la primera parte del programa con una composicion religiosa del aplaudido compositor D. Juan Casamitjana quien, hallándose accidentalmente en esta ciudad y correspondiendo á una galante invitacion, la ofreció gustoso

Si en lugar de escalinatas como la de la plaza de las Coles y otros gastos, se recompusieran los pavimentos de las vías públicas, ¿no obraría el Ayuntamiento con mas acierto y con mas aplauso del público? Hasta el piso de los soportales de la plaza de la República está que no hay por donde pisarlo.

—Ayer maña todavia no se habia resuelto el conflicto surjido entre las autoridades Civil y Militar.

—El siguiente sumario corresponde al n.º 174 del *Fomento de la Produccion Nacional*.

Contribucion de guerra.—Siniestro de los vapores Darro y Estremadura.—Libros.—Manifiesto.—Viaje del Ministro de Ultramar.—Exposicion de 1873.—La taza del pan.—Aduanas de Puerto Rico.—Ecos libre cambistas.—Aparatos para las coladas.—Revista comercial de la semana.—Bolsa.

—Uno de los soldados de guarnicion en el arsenal inglés de Woolwich, estando noches pasadas de centinela, se quedó dormido de pié, y se fué marchando hasta unas cuatro millas. Era el infeliz sonámbulo.

—Está siendo objeto de continuas ovaciones en la capital de Méjico el niño Roberto Dionesi, ya conocido en Europa, el más jóven de los cantantes del mundo, pues nació en Génova el 5 de marzo de 1867; es decir, que no ha cumplido aún los siete años. Un periódico de Méjico dedicado á los niños, y que se titula *El Periquito*, inserta el angelical retrato de aquel diminuto artista, acompañado de una entusiasta biografía.

Roberto Dionesi, al cumplir los tres años, recibió el título de socio corresponsal del Liceo de Granada. Canta á *mezza-voce*, sin que su fisonomía se altere ni contraiga, y se absorbe en el estudio de una partitura como un artista de muchos años.

—Los colegas Madrileñas publican el telegrama siguiente:

Habana.—La captura del vapor filibustero «*Virginus*» por el «*Tornado*» se llevó á cabo el 31 de octubre.

El buque apresado y los insurrectos han sido conducidos á Santiago de Cuba, donde serán juzgados como piratas.

La alocucion del nuevo capitan general de la isla de Cuba, Sr. Jovellán, hace un llamamiento á los habitantes de la isla para que tengan confianza en el gobierno.

Dice que procurará dar paz al pais.

Manifiesta deseos de alentar al comercio.

Declara que procurará mejorar la situacion de los esclavos, pero sin tomar medidas extremas.

—Ayer despues del medio día se tuvo noticia de que los carlistas estaban atacando á Bañolas; inmediatamente las autoridades tomaron las medidas rápidas y convenientes al pronto auxilio de la población.

Dispensen nuestros abonados que no nos hagamos eco de las versiones que circularon por la tarde ni digamos las noticias ciertas que adquirimos, pues el decreto sobre imprenta nos lo impide terminantemente bien á nuestro pesar. No es *La Lucha* la que mas tarde sabe cuanto pasa en la provincia como probado lo há antes del mencionado decreto; pero hoy tiene que sacrificar la curiosidad de sus

para ejecutarse en este concierto.

La segunda parte principió por una bonita romanza que cantó la siempre aplaudida señorita Doña Pilar Rosselló, otra de las joyas que enriquecen nuestros salones, por su buena escuela de canto y su fresca y agradable voz de contralto. El Sr. D. Bartolomé Lopez, digno director de la Banda del regimiento de Toledo, ejecutó unas difíciles variaciones de saxofon con acompañamiento de orquesta. A continuacion la espresada señorita D. Pilar Daydi cantó otra romanza con mucha espresion, dando pruebas de su muy buena escuela y de una gran facilidad de vocalizacion, lo que, acompañado de una voz altamente simpática, como ella misma, nos ha hecho conocer en ella otra de las bellísimas cualidades que la adornan. Siguió una tanda de walses del inspirado compositor señor Casamitjana, ejecutados por la orquesta, bajo su direccion, y luego los señores Don Ernesto Danís y Don Enrique Claudio Girbal cantaron, con la precision y buen gusto que todos sabemos, el gran duo de *Marino Falliero*, acompañándoles en el piano el maestro señor Carreras.

Dió la orquesta fin al concierto poniendo en ejecucion la sinfonia de la ópera *El Regente*, que dirigió el profesor señor Bertran.

Mucho nos ha complacido que las señoritas de esta ciudad acudan á tomar una parte activa en estas veladas, en donde puedan lucir sus dotes artísticas,

lectores y los deseos de su Redaccion en tenerles al corriente de todo por no exponerse á lo que muchos desean, al apercibimiento de la autoridad que respeta y cuyas disposiciones acata. Tengamos paciencia.

NOTICIAS.

La Junta directiva del partido constitucional se reunirá mañana, segun las mejores noticias. Como precursora de esta reunion, los señores duque de la Torre, Sagasta y Topete han celebrado una conferencia, en que creemos haya reinado espíritu de concordia, como no podía menos. Anoche aun no era cosa definitivamente segura si asistirán ó no á la junta de mañana los Sres. Elduayen y Romero.

Asistirán, sin embargo, los diputados, y creemos se traten en ella puntos de verdadero interés.

—Lo mas recio de la batalla del día 7, fué en Barbarin, tomado heroicamente por las tropas del general Primo de Rivera. Barbarin es el punto mas elevado de la linea de Montejurra. El combate se suspendió durante 24 horas por las lluvias, continuando despues con mas empeño.

—La fragata de guerra *Concepcion*, cuya salida de Manila anunciamos oportunamente, llegó á bahía de Tablas el 23 de Setiembre, habiendo sufrido en su travesía grandes temporales. Hasta Batavia utilizó su máquina; pero desde este punto á Tablas fué siempre á la vela.

La *Concepcion* habrá tocado en Santa Elena, y muy pronto recalará al Ferrol, punto de su destino.

ESPECTÁCULOS PÚBLICOS.

Teatro de Gerona.

Funcion para mañana Sábado 15 de Noviembre de 1873.—9.ª de abono.—2.ª série.—Por la compañía del primer actor D. Emilio Arolas.—1.º Sinfonia.—2.º La comedia en 3 actos, titulada: «*Sullivan*».—Y 3.º La zarzuela en 1 acto nominada: «*Los estanqueros aéreos*».—A las 7 y media.

NOTA: El Domingo se pondrá en escena el grandioso drama en 10 actos, titulado: «*El Jorobado*».

OTRA: Uno de los días de la próxima semana, tendrá lugar el estreno de la primera actriz *La Juani*.

ULTIMA HORA.

Telegramas de la *Agencia Favro*.

Madrid 10 de noviembre.—Oficial.—Se ha acordado no admitir en pago de las dos terceras partes de contribucion extraordinaria los cupones vencidos. La recaudacion de este impuesto empezará el día 15.—Roque Bárcia está gravemente enfermo. Contreras y Pernas están desafiados. Allí se liquida la propiedad legítima y la ilegítima. Carecen de fondos y pagan los géneros. Pernas trata de apoderarse del castillo de Galeras.

asi como experimentamos la mayor satisfaccion en observar que los poetas acudiesen á aquel centro para hacernos oír sus inspiradas trovas, como los profesores todos hayan escogido aquel sitio para el cultivo del divino arte de la música. Campo neutral debe ser el Liceo para los que, viviendo del arte ó por el arte, olviden toda clase de afecciones personales y políticas, dedicándose única y exclusivamente á llenar el gran vacío en que se hallaba nuestra capital, careciendo de un templo en donde se rinda culto al arte y de un centro en donde se reúna la buena sociedad gerundense para pasar los ratos de solaz y de agradable diversion que el Liceo nos proporciona.

Felicitemos de veras á todos los profesores y aficionados que se dejan nombrados, y muy particularmente á las aplicadas señoritas Guyló, Daydi y Rosselló, por el éxito del último concierto; esperando poder aplaudir en ocasion cercana á las demas señoritas aficionadas conque se enorgullece la buena sociedad de Gerona; asi como esperamos con ansia ver reunidos en aquel agradable recinto á todos los profesores y aficionados de esta ciudad contribuyendo todos á un mismo fin, tal es estrechar las buenas relaciones sociales, y mantener muy alto el buen nombre de Gerona, por medio del cultivo de las bellas artes. Mision sublime que está en manos de todos realizar.—X.

—Se asegura que el representante de Alemania ha formulado energicas reclamaciones con motivo del apresamiento de los buques alemanes en el Rio Joló (Filipinas). Se teme que Alemania busque un pretexto para intervenir en los asuntos de España. El gobierno quiere y desea mostrarse digno.—Mañana debe reunirse la comision permanente para tratar de la coes-tion de los fusilamientos de «Virginus».—El general Zabala ha conferenciado hoy con Castelar. Se le indica para general en jefe del ejército del Norte.—Créense infundados los temores acerca de la actitud que piensa adoptar los Estados Unidos con motivo del fusilamiento de O'Ryan.—Una comision del centro Hispano-Ultramarino presidido por el marqués de Manzana-do, ha conferenciado con el Sr. Castelar.—Asegúrase que en lance desagradable ocurrido entre el brigadier Morales y el general Lagunero, ha fallecido éste de resultas de una estocada.

—Dícese que algunos diputados de los que figuran al frente de algunas facciones de la izquierda y del centro han enviado algunos comisionados á Cartagena para noticiar á los cantonales el verdadero estado de la

política y de las comarcas de Andalucía y Cataluña, muy diferente por cierto del que ellos se habian figu-rado equivocadamente.—Todo lo que ha mediado en-tre el gobierno de la República y el representante de los Estados Unidos Sr. Sikles, está reducido á que este dirigió una atenta carta al gobierno, rogándole sus-pendiera todo fusilamiento hasta conocer el resultado de los procedimientos que se hubiesen incoado.—El número de detenidos por los sucesos de Alcoy llega ya á 60 hombres y 5 mujeres. A dos de estas mujeres se las conoce con los nombres de la Gallega y la Bona y una deja en Alcoy cinco hijos pequeñuelos, pues todos los presos han sido conducidos al castillo de Alicante.

—Sábase de Cartagena que las tropas de Pernas tra-taron de apoderarse de las fragatas, oponiéndose los pre-sidarios.—El obispo de Urgel ha notificado á los de-mas obispos su resolucio de marchar al campo car-lista, fundándola en las persecuciones que ha sufrido. Únicamente cinco han aprobado su conducta, protes-tando los restantes.—La escuadra inglesa se reunirá en Alicante.—El sindicato ha acordado fijar los tipos de 46 Consolidado, 54 Bonos y 76 Billetes del Tesoro

para la entrega de las garantías á los interesados que lo soliciten.—Todas las baterías de Moriones entraron en fuego. Salió herido levemente el capitán Castillejo. Esta mañana Moriones continuaba en Arcos. Lleva 22 piezas, ocho de ellas Krupp.

Madrid 11 de noviembre.—Las pérdidas de los car-listas en el último combate ascienden á 36 muertos y mas de 200 heridos. La poblacion entera de Logroño cuida los heridos del ejército. Algunos han sido tras-ladados á Zaragoza.—Continúan las disidencias en Cartagena. Se ha elegido una junta de la cual es pre-sidente Galvez. La fuerza armada está dividida en tres grupos, tropa, paisanos y presidiarios. Anoche 10 oíase fuego de fusilería en el interior de la plaza.—En Ali-cante han sido presos el secretario general de la Inter-nacional y el agente director, ocupándoseles números del periódico el «Condensado» con noticias alarmantes sobre reuniones y huelgas.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment
Plaza de la Independencia núm. 15.

SECCION DE ANUNCIOS.

Dirigirse á D. Miguel Gomez, (a) Hereu Dionís. Peso de la Paja-2-3.º Gerona. 12—30

GRAN BARATURA.

ARMAS.

En casa D. Cayetano Carbó, calle de la Platería núm. 30, frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de S. Agustín, Gerona.

ESCOPETAS.

Sistema fouché.	2 tiros de 300 rs. á 400.
Id.	4 tiro de 200 rs. á 400.
Pistola.	2 tiros de 240 rs. á 600.
Id.	4 tiro de 100 rs. á 200.

REVOLVERS.

De 6 tiros con puñal.	de 100 rs. á 160.
De 6 tiros.	de 50 rs. á 160.
Pistolas arzon.	2 tiros. el par. 200 rs.
Id.	1 tiro. id. 400 rs.
Cachorrillos.	2 tiros. 40 rs.
Id.	1 tiro. 14 rs.

En el mismo establecimiento se construyen toda clase de armas y se recomponen á precios cómodos.

Cordones encarnados y negros para revolvers á 8 rs. uno. 19

INTERESANTE.

CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA, con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.

Útil á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.—Se vende en la imprenta de este periódico y en otros varios puntos de la capital.

CAPAS MADRILEÑAS

TODAS ENTERAS.

Paños de Tarrasa con ricos embozos, y esmeradamente confeccionadas á 10-12-13-14-15-16-18-20-22 y 25 duros.

Americanas á 5-6 y 7 duros. Paletós Chaqués Carriels y otras prendas confeccionadas y para la medida.

Manguitos, boas, sedas y lanas de última novedad para Señora.

SALIETI hermanos 7. Plaza de la Constitucion. Gerona. 3—30

LA

REVALENTA ARABIGA } DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, después de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, lisis, (consuncion), hiespes, gota, & Depósito en Gerona, botica de D. Joaquín Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

ALQUITRAN DE GUYOT
LICOR DE ALQUITRAN RECONCENTRADO Y DOSIFICADO.

Mr. Guyot, después de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acrididad al momento en que alquitranada y amargura insuperables habiendo al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

EN BEBIDA:—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

BRONQUITIS
CATARRO DE LA VITIGA
RESPIRADO
COQUELUCHE Ó TOS CONVULSIVA
IRRITACION DE PECHO
ENFERMEDADES DE LA GARGANTA
EN LOCIONES.—Licor puro ó diluido en muy poca agua.
AFECIONES DE LA PIEL
PIOAZONES
ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA
EN INYECCIONES.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada).
FLUJOS CRONICOS Ó RECIENTES
CATARRO DE LA VEJIGA

El ALQUITRAN DE GUYOT (Goudron Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Europa se hallan unanimemente en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higienica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Paris, en casa de L. FREIRE, Rue Jacob, 19.
En Sevilla, Farmacia de la Vida de Espinosa.
En Tarragona, Sebastian Basols, Plaza de la Puente, 9.

MEDICAMENTOS
DE
MR. PHILIPPE RICORD.

Mélico del Hospital de venéreo de Paris, Catedrático de Medicina de dicha Capital, autor de varios tratados sobre la sífilis y justamente reputado en todas las naciones como el mejor sífilólogo contemporáneo.

ROB DEPURATIVO DE LA SANGRE.
Esta moderna preparacion, que es sin duda una obra verdadera panacea de las afecciones humorales en general, purifica, regenera la sangre y sustituye á los órganos de la economía el vigor y la lezania de sus actos funcionales.

LA SIFILIS Y EL HERPES, con todas sus peligrosas y repugnantes manifestaciones.
LAS ESCROFULAS Y MANCHAS ESCORBUTICAS, humando patrimonio, casi siempre de generaciones pasadas infectadas por el virus venéreo.

LOS DOLORS REUMÁTICOS Y OSTEOGOFOS (en los huesos), dolores cuya intensidad excede á veces á toda ponderacion; todas estas enfermedades se combaten con el uso de este gran depurativo.

La accion de este Rob es tan mas segura y enérgica cuando la enfermedad es crónica y resiste á todo tratamiento especial.

Todas las personas que han tenido sífilis ó herpes y no están seguras de su curacion, tomen una botella ó dos de este Rob y la cura será entonces completamente radical.

Depósito, botica del Doctor Ametller, Cort-real 4, Gerona.

INYECCION PRESERVATIVA Y GRAGEAS BALSAMICAS.
Con estos dos medicamentos, unidos ó separadamente, se curan toda clase de Gonorreas, gonorreas en general, purifica, regenera la sangre y sustituye á los órganos de la economía el vigor y la lezania de sus actos funcionales.

LAS GRAGEAS BALSAMICAS son preparadas con la tan famosa y antigua opiatá de Mr. Ricord, que á mas de producir tan buenos resultados, reúne la circunstancia de no irritar en lo mas mínimo el aparato digestivo.

LA INYECCION de Mr. Ricord, es realmente preservativa, esto es, aleja la posibilidad de infeccion venérea en los coltos con personas sospechosas.

Repetidos ejemplos nos demuestran la veracidad de un medicamento que ha venido acreditado con la experiencia de largos años, en las principales poblaciones de Francia.

Esta inyeccion es tambien balsámica as-tringente y calmante. Aplicada oportunamente cuando aparece una gonorrea, obra como abortiva cambiando la naturaleza de la enfermedad, en la cual queda radicalmente curada en pocos dias.

Aviso.

Los pueblos que tengan cupos á abrir de la quinta de 1872, anteriores y dezas azarrel relativos al nego-

cio, les facilitará sustitutos con toda seguridad, no cobrando hasta después de ser embarcados para mayor seguridad de los interesados, y á precios muy ventajosos.